



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

ENERGIES 2050

Une association engagée pour des futurs différents, solidaires et durables

Ce document a pour objet de présenter l'association ENERGIES 2050, ses objectifs et domaines d'interventions, ses partenaires ainsi que quelques-unes de ses principales activités.

Sommaire :

1. Présentation générale de l'association ENERGIES 2050	2
2. Des partenariats multiples et variés	5
3. De nombreuses publications en France et à l'étranger	6
4. Une action connue et reconnue dans des conférences locales, nationales et internationales.	8
5. Des projets concrets et répliquables : quelques exemples	9

Association ENERGIES 2050

Contact - Monsieur Stéphane POUFFARY

Fondateur & Président d'Honneur

688 Chemin du Plan

06410 Biot – France

06 80 31 91 89

contact@energies2050.org

www.energies2050.org



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

1. Présentation générale de l'association ENERGIES 2050

1.1 ENERGIES 2050, une association engagée pour des futurs différents, solidaires et durables

Réseau international d'échanges depuis 2007, ENERGIES 2050 est devenue, le 22 avril 2011, une association française déclarée régie par la loi du 1^{er} juillet 1901. L'association est sans but lucratif et travaille exclusivement dans l'intérêt général. ENERGIES 2050 est enregistrée au registre des associations sous le numéro : W061002467 à la Sous-Préfecture de Grasse. Son siège social se trouve au 688 Chemin du Plan – 06410 Biot dans le département des Alpes-Maritimes.

ENERGIES 2050 est une association qui intervient en France et à l'étranger sur les questions associées au développement durable, au changement climatique, aux défis environnementaux et énergétiques. L'association est engagée dans la mise en œuvre de la *Grande Transition*, qu'il s'agisse de la transition énergétique ou de la mise en mouvement d'une société plus humaine, plurielle et solidaire, porteuse de paix et respectueuse des biens communs de l'humanité (voir le site www.energies2050.org).

ENERGIES 2050 rassemble, à ce jour, des citoyens, des experts et des partenaires d'une cinquantaine de nationalités. L'association désire notamment replacer une approche énergétique en accord avec les principes de l'écodéveloppement au cœur de l'action citoyenne en promouvant la maîtrise de la demande en énergie et les énergies renouvelables.

1.2 Historique de l'association ENERGIES 2050

ENERGIES 2050 est né du regroupement de citoyens de nationalités et d'horizons professionnels variés et d'experts reconnus sur les problématiques du développement, les questions climatiques et énergétiques.

Chacun des citoyens, tout en voulant s'impliquer, se sentait impuissant au regard de l'ampleur de la tâche tout en regrettant de ne pas toujours posséder la légitimité et les connaissances suffisantes pour agir en totale lucidité face à des modèles et des affirmations souvent présentés comme des postulats ne pouvant être remis en question.

Chacun des experts, tout en ayant participé au développement de connaissances et à la mise en œuvre d'actions concrètes au niveau local ou au niveau international dans son domaine respectif, savait qu'il ne pouvait prétendre répondre seul à l'ampleur des défis et que ce qu'il faisait tout en étant indispensable n'était pas suffisant.



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

Le constat à l'origine de notre mobilisation est que les trajectoires de développement de nos sociétés ne sont pas une fatalité. La solution ne peut pas être qu'une question de connaissance ou d'outils ou encore que politique, économique, technologique ou sociale.

La seule certitude est que la question d'un nouveau modèle de développement ou d'un futur régime climatique porte en elle de multiples et nombreuses autres questions qui se doivent d'être traitées de manière simultanée et systémique sous peine de déséquilibrer toute possible construction collective.

Ainsi est née ENERGIES 2050. Aventure collective à la recherche d'un mieux vivre ensemble, dans le respect des ressources naturelles et d'une indispensable solidarité à réinventer, ENERGIES 2050 plaide pour une implication de l'ensemble des citoyens du Monde dans la mise en place d'un nouveau modèle de développement partagé à imaginer collectivement.

1.3 Les objectifs d'ENERGIES 2050

Les objectifs de l'association sont :

- D'encourager la constitution d'une communauté de citoyens-experts engagés dans une transformation énergétique et climatique durables, impliqués dans la décision mais aussi dans la mise en œuvre des options énergétiques en accord avec les principes de l'écodéveloppement ;
- D'organiser un espace de connaissance international, pluriel, impartial et contradictoire sur les questions de développement, sur les enjeux climatiques et énergétiques et de rendre cet espace accessible au plus grand nombre ;
- De réaliser et publier régulièrement des bulletins, analyses et rapports sur les questions de développement, sur les enjeux climatiques et énergétiques afin de fournir des avis indépendants sur la prise en compte de ces thématiques dans les stratégies de développement durable mises en œuvre par les pays et acteurs concernés au niveau local, national, régional ou international ;
- De conduire ou participer à des actions de recherche ou à des projets de mise en œuvre sans restriction de zones ou de pays dès lors qu'ils contribueront à la réalisation de ses objectifs, qu'ils s'inscrivent dans des dynamiques de changement et qu'ils sont démonstratifs, concrets et reproductibles ;
- De mettre en place un espace inédit d'échange entre les spécialistes et les citoyens au travers de débats et de conférences organisées au niveau local, national et international ;



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

- De mettre en place des actions d'éducation et de formation sur ses thématiques de travail pour inviter chacun à l'action et diffuser les connaissances et les savoirs préambules indispensables à tout changement ;
- De communiquer le résultat de ses travaux et de contribuer aux dynamiques et actions en cours afin d'inspirer autant que possible les débats ;
- D'être présent dans les réseaux travaillant sur les mêmes thématiques en encourageant l'échange de connaissance et en favorisant la diffusion de l'information pour le bénéfice commun de l'ensemble des partenaires.

1.4 Les recherches et actions d'ENERGIES 2050

Les recherches et actions d'ENERGIES 2050 concernent l'écodéveloppement et le développement durable ; les politiques climatiques (atténuation, adaptation et résilience), environnementales et énergétiques ; la transition énergétique (la sobriété et l'efficacité énergétique et le développement des sources d'énergies renouvelables) ; le tourisme responsable ; le bâtiment et le secteur de la construction ; les défis et les opportunités d'agir des territoires ruraux et urbains ; les villes durables ; les ressources naturelles et les biens communs de l'humanité ; l'économie de l'écologie et de l'environnement ; les dynamiques entrepreneuriales responsables et la performance des entreprises ; les stratégies de développement bas carbone ; le genre ; l'éducation à l'environnement ; les dynamiques sociales ; les changements de comportement et l'action citoyenne.

Les recherches et actions d'ENERGIES 2050 s'inscrivent simultanément au niveau local, point d'ancrage de toute mise en œuvre et laboratoire des actions à élaborer, et au niveau global car il s'agit de partager et de dupliquer les expériences exemplaires tout en bénéficiant des leçons tirées des expériences non réussies.

ENERGIES 2050 intervient selon 5 axes complémentaires :

- Réaliser des projets de mise en œuvre démonstratifs et reproductibles accompagnés d'études techniques et d'actions de recherche pour témoigner des possibles ;
- Organiser ou participer à des rencontres et des conférences afin de démultiplier les opportunités d'échanges et de débats ;
- Publier les résultats des recherches afin de mutualiser et de partager les savoirs ;
- Eduquer, former et renforcer les capacités pour que chacun puisse comprendre, connaître et agir ;
- Communiquer au plus grand nombre pour informer, mobiliser et fédérer les envies d'agir.



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

ENERGIES 2050 œuvre exclusivement dans l'intérêt général public et dans un esprit de solidarité en mettant le citoyen au cœur du débat. Dans cet esprit, l'intégralité des résultats de ses activités et recherches sont et seront absolument libre d'accès.

2. Des partenariats multiples et variés

ENERGIES 2050 travaille avec de multiples réseaux, en France et à l'étranger (ONG et collectifs d'ONG ; Université et établissements de formation ; Fondations, entreprises et groupements professionnels ; Villes et gouvernements locaux ; Organisations et réseaux nationaux, régionaux et internationaux tels que l'OIF (Organisation Internationale de la Francophonie), l'IFDD (Institut de la Francophonie pour le Développement Durable), le PNUE (Programme des Nations Unies pour l'Environnement), le PNUD (Programme des Nations Unies pour le développement,...).

ENERGIES 2050 est aussi membre de plusieurs initiatives nationales et internationales (Initiative Bâtiment durable et changement climatique, Transition énergétique, Villes et Territoires durables, La Grande transition, Pacte Mondial pour une Tourisme Durable,...).

Ils nous font confiance (extraits) :





• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

Parmi les partenariats les plus notables :

- ENERGIES 2050 développe et mène de nombreuses activités en partenariat avec l'Institut de la Francophonie pour le Développement Durable (IFDD), organe subsidiaire de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF). L'OIF regroupe 80 Etats et gouvernements dans le monde entier.
- ENERGIES 2050 est partenaire de l'Initiative Bâtiments durables et Climat du Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE – SBCI). ENERGIES 2050 a présidé pendant 2 années le Comité exécutif du PNUE-SBCI.

3. De nombreuses publications en France et à l'étranger

Afin que chacun puisse prendre part aux débats et contribuer à la mise en œuvre d'un modèle de développement respectueux de l'environnement, solidaire et durable, ENERGIES 2050 veut apporter à chacun les connaissances nécessaires pour agir en totale lucidité face à des modèles et des affirmations présentés très régulièrement comme des postulats ne pouvant être remis en question. Il s'agit d'encourager la constitution d'une communauté de citoyens-experts engagés et impliqués dans la décision mais aussi dans la mise en œuvre des principes de l'écodéveloppement.

Pour ce faire, ENERGIES 2050 réalise et publie régulièrement des bulletins, analyses et rapports sur les questions de développement, sur les enjeux climatiques et énergétiques. L'objectif est de contribuer à la mise en place d'un espace de connaissance international, pluriel, impartial et contradictoire et de rendre cet espace accessible au plus grand nombre.





• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

Quelques exemples :

- ENERGIES 2050 a été responsable de la réalisation du « [Guide des Négociations](#) » pour la 20^{ème} Conférence des Parties à la CCNUCC (CdP-20). Il s'agit d'une publication de grande renommée publiée chaque année par l'Organisation Internationale de la Francophonie en version numérique et en version imprimée et qui a été distribuée largement à la CdP-20, qui a eu lieu à Lima, Pérou en décembre 2014.
- Réalisation d'une publication avec le PNUE sur les défis et les opportunités que représentent le financement climatique et les méthodologies MNV (Mesurer, Notifier, Vérifier) pour les villes et les bâtiments - « *Financement climatique pour les villes et les bâtiments : un guide pour les gouvernements locaux* ». Ce guide, publié en septembre 2014, a pour but d'aider à sensibiliser et mobiliser les acteurs locaux en ce qui concerne le financement climatique (y compris les projets et les Programmes d'activité du Mécanisme de développement propre, les mesures d'atténuation appropriées au niveau national, et le nouveau mécanisme basé sur le marché). ENERGIES 2050 est l'auteur de l'intégralité de ce document.
- ENERGIES 2050 contribue régulièrement aux prestigieuses publications de l'Institut de la Francophonie pour le Développement Durable (IFDD), tels que la revue Liaison Energie-Francophonie (LEF) ou encore les guides repères. La revue LEF est diffusée par voies postale (3 000 exemplaires imprimés) et électronique à plus de 4 000 décideurs des milieux gouvernementaux, scientifiques, industriels ou de la société civile et est également accessible sur le site Internet de l'IFDD en format PDF.
Parmi les contributions les plus notables :
 - ENERGIES 2050 a été le rédacteur en chef invité du numéro 93 « La transition énergétique ou les énergies que nous aurons », publié en avril 2013.
 - ENERGIES 2050 a également été corédacteur en chef invité du numéro 88-89 intitulé «En route pour Rio+20» paru début novembre 2011.
- ENERGIES 2050 publie également régulièrement des articles dans des revues telles que MedEnergies, Afrique Environnement Plus ou sur des portails d'information tels que MédiaTerre ou Voyageons-autrement.
- ENERGIES 2050 est en charge de l'animation d'un Portail « *Villes durables et Territoires en transition* » au sein du premier réseau d'information francophone sur le développement durable [Médiaterre](#) (5000 visites par jour).
- ENERGIES 2050 diffuse régulièrement un bulletin sur ses activités et celles de ses partenaires. L'association compte aujourd'hui plus d'un millier d'abonnés à son bulletin.



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

4. Une action connue et reconnue dans des conférences locales, nationales et internationales

Afin de créer une dynamique d'échanges entre spécialistes, professionnels, décisionnaires et citoyens, ENERGIES 2050 organise régulièrement des rencontres, débats, conférences et tables-rondes sur l'ensemble de ses thématiques de travail. L'association participe également à des événements organisés au niveau local, national ou international. Il s'agit ainsi de contribuer aux échanges, de présenter les valeurs défendues par ENERGIES 2050 et de rendre compte des discussions et décisions qui y sont prises afin que nous puissions tous suivre l'avancée de ces grands enjeux.

Quelques exemples :

- ENERGIES 2050 participe chaque année à la Conférence des Parties sous couvert de la Convention Cadre des Nations Unies sur les Changements Climatiques (CCNUCC). Il s'agit de rencontres majeures réunissant les dirigeants du monde entier dans le cadre des négociations intergouvernementales sur le climat. La dernière Conférence a pris place en Décembre 2014 à Lima (Pérou). ENERGIES 2050 est intervenue dans plusieurs événements, incluant un atelier préparatoire organisé par l'OIF/IFDD « Enjeux et perspectives de la Cdp20 », un événement parallèle également organisé par l'OIF/IFDD « Expérience des pays francophones en matière de montage de NAMAS et d'élaboration des contributions nationales », et une concertation des délégations francophones « L'état actuel des négociations sur le climat » organisée à l'initiative de la Suisse.
- ENERGIES 2050 a organisé en 2014, sous couvert du Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE), deux ateliers sur le Programme Bâtiment et Construction Durables dans le cadre du Programme Cadre Décennal des Nations Unies sur les Modes de Consommation et de Production Durable (10YFP-SCP). Le premier atelier a pris place à Lomé, Togo, du 27 au 28 Octobre 2014 (au sein de l'Ecole Africaine des Métiers de l'Architecture et de l'Urbanisme). Le deuxième atelier s'est tenu à Rabat, Maroc, du 26 au 27 novembre 2014 (Hôtel Golden Tulip Farah).
- ENERGIES 2050 a participé à l'évènement « Dialogues de Haut-Niveau Rio+20 » sur les Villes Humaines et Durables, qui a pris place du 10 au 12 Août 2014, Bogota (Colombie). Entant que reconnaissance des activités de l'association dans le domaine des Villes et bâtiments durables, ENERGIES 2050 a reçu dans ce cadre le prix « Contribution exceptionnel pour les établissements humains dans le monde » (*The Global Human Settlements Outstanding Contribution Award*, <http://www.gfhsforum.org/english/Conferences%20and%20Events.htm>).
- ENERGIES 2050 a participé au Forum Urbain Mondial, organisé par les Nations Unies, qui a eu lieu à Medellin en avril 2014. Un nombre record de 22 000 personnes venant de 142 pays ont assisté au forum. ENERGIES 2050 est intervenue à l'occasion de deux



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

événements parallèles organisés par l’Institut de la Francophonie pour un Développement Durable (IFDD), organe subsidiaire de l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF).

- ENERGIES 2050 a réalisé 24 rencontres citoyennes en 2013 en Région PACA sur la transition énergétique et l’association a réalisé plusieurs dizaines d’évènements locaux en France sur le thème du changement climatique et de la transition énergétique.
- ENERGIES 2050 a participé à la conférence Ecobuild Southeast Asia qui a pris place en septembre 2013, organisé par le CIDB (Construction Industry Development Board). ENERGIES 2050 a été l’un des principaux intervenants de la convention.
- En septembre 2013, ENERGIES 2050 a participé au 4ème Congrès mondial des technologies de l’énergie renouvelable (4th World Renewable Energy Technology Congress WRETC-2013), à New Delhi. ENERGIES 2050 a contribué à la préparation de cet événement, en tant que partenaire et a co-signé la déclaration ministérielle qui a clôturé les débats.



5. Des projets concrets et répliquables : quelques exemples

Les actions d’ENERGIES 2050 s’inscrivent simultanément au niveau local, point d’ancrage de toute mise en œuvre et laboratoire des actions à élaborer, et au niveau global car il s’agit de dupliquer les expériences exemplaires tout en bénéficiant des leçons tirées des expériences non



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

réussies. Nos projets répondent de cette logique qu'il s'agisse de promouvoir des améliorations technologiques, des transformations organisationnelles, des nouvelles pratiques, des emplois verts décents ou de nouveaux modèles d'échanges.

5.1 L'initiative Agite Ta Terre !

Lancée par l'association ENERGIES 2050, l'initiative *Agite Ta Terre !* est une journée annuelle mondiale d'information et d'échanges sur les grands enjeux environnementaux, sociaux et économiques liés à notre modèle actuel de développement.

Relayée par des associations partenaires dans différents pays du monde, *Agite Ta Terre !* a pour ambition d'encourager la transmission et le partage des connaissances et savoirs sur les enjeux et les défis de la mise en œuvre du développement durable. Le but est que chaque citoyen, quel que soit l'endroit où il se trouve, puisse s'approprier une problématique globale tout en mesurant les implications dans son quotidien. La diversité des contraintes mais aussi des opportunités d'agir de chacun est infinie mais penser que chacun dispose des mêmes moyens peut conduire à des erreurs d'appréciation dans les solutions à mettre en œuvre.

Partager et comprendre est un préambule indispensable à une action inscrite dans la durée.

L'objectif global est d'inciter chaque citoyen à devenir acteur de la transformation de nos modes de consommation et de production en faveur d'une société sobre en ressources naturelles, juste et solidaire.

Chaque année une thématique, un programme et une date identiques sont définis collégialement. A terme, il est attendu que cette journée se déroule dans l'ensemble des pays du monde et qu'elle soit relayée par un très grand nombre d'associations partenaires.

Les deux premières éditions d'*Agite Ta Terre !* ont rassemblé plusieurs associations et organisations non gouvernementales dans 7 et 15 pays respectivement :

- La 1ère édition s'est déroulée le 8 juin 2012 sur le thème « Le développement durable, Pourquoi ? Comment ? Mon métier et moi dans 20 ans ».
- La 2ème édition a eu lieu le 28 juin 2013 avec pour thème « Transition énergétique : Pour qui ? Pourquoi ? Comment ? Et moi ? ».

En 2014, la troisième édition a eu lieu le 20 juin « Le changement climatique, la solidarité et moi ».

5.2 L'Initiative de la Francophonie pour des Villes durables

L'Initiative de la Francophonie pour des Villes durables, cofondé par l'Institut de la Francophonie pour le Développement Durable (IFDD), organe subsidiaire de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), et l'association ENERGIES 2050, vise à susciter la mise en œuvre de stratégies urbaines durables, en abordant l'environnement construit selon une



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

démarche systémique. Il est question d'apporter des réponses concrètes à des situations critiques face à des moyens presque systématiquement sous dimensionnés, que l'on s'adresse à des villes de petites ou grandes taille ou que l'on se trouve dans des pays en développement ou en transition ou encore dans des pays industrialisés.

L'initiative de la Francophonie pour des Villes durables s'inscrit dans la continuité du programme « Ville, Energie et Environnement » mis en place par l'Institut de l'énergie et de l'environnement de la Francophonie (IEPF) entre 2005 et 2011. Suite à son évaluation réalisée en 2011, l'Institut de la Francophonie pour le Développement Durable (IFDD), nouvelle appellation de l'IEPF, et ENERGIES 2050 ont décidé de poursuivre l'aventure ensemble et ont conçu une nouvelle initiative qui s'articule autour de 5 objectifs principaux :

- offrir une plate-forme neutre et transparente à même de mutualiser les initiatives existantes et les multiples acteurs travaillant sur la thématique des Villes durables,
- s'accorder sur un langage commun, avec une ligne de conduite méthodologique et des indicateurs partagés, transparents, mesurables et reportables afin de favoriser l'échange de pratiques et la démultiplication des expériences réussies,
- mettre en œuvre des programmes d'action à la carte comprenant des actions concrètes, axées sur les priorités définies par la Ville en concertation avec les acteurs du territoire, tout en étant inscrites dans une vision systémique,
- faciliter l'accès au financement en encourageant la mutualisation des moyens et en optimisant les opportunités de coopération,
- renforcer la capacité d'agir des acteurs de la Ville.

5.3 La formation africaine des professionnels du secteur de l'aménagement urbain, de la construction et du bâtiment

ENERGIES 2050, l'Institut de la Francophonie pour un Développement Durable (IFDD) et l'Ecole Africaine des Métiers de l'Architecture et de l'Urbanisme (EAMAU) ont créés - avec le soutien de plusieurs partenaires institutionnels - un module de formation à l'attention des professionnels du secteur de l'aménagement urbain, de la construction et du bâtiment.

Cette formation, unique en son genre par sa diversité et son ancrage dans les problématiques actuelles rencontrées par les Villes africaines, a pour objectif de développer une bonne maîtrise des défis à relever ainsi que des stratégies et des actions à mettre en œuvre pour construire ou rénover des bâtiments, des infrastructures et aménagements urbains et, d'une manière générale, des Villes répondant aux exigences d'aujourd'hui et de demain aux regard des défis de la transition énergétique.

L'association ENERGIES 2050 est le responsable pédagogique de cette formation et est en charge de la coordination pédagogique.



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

Cette formation, est déclinée en sessions régionales et en sessions nationales. La première session régionale s'est déroulée entre novembre 2012 et mars 2013 et a rassemblé 18 professionnels de 8 pays francophones sub sahariens. Cette session a bénéficié du soutien de l'Agence de l'Environnement et de la Maîtrise de l'Energie (ADEME). Les deux premières sessions nationales ont été organisées en mai 2012 au Togo et en septembre 2012 au Burundi.

La deuxième session régionale a démarré en novembre 2013. La deuxième partie de ce module a pris place au mois de mars 2014. La troisième session régionale a commencé en octobre 2014.

5.4 L'initiative Bâtiments durables et Climat du Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE – SBCI)

ENERGIES 2050 est partenaire de l'Initiative Bâtiments durables et Climat du Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE – SBCI). Stéphane POUFFARY, Fondateur et Président d'honneur d'ENERGIES 2050, a été pendant 2 années le Président élu du Comité exécutif du PNUE-SBCI.

Le PNUE-SBCI est un partenariat qui réunit les principaux acteurs, publics et privés, des secteurs du bâtiment et de la construction (entreprises, gouvernements locaux et nationaux, organisations non gouvernementales, centres de recherches, institutions internationales...). Son objet est de porter un message commun de ces acteurs afin de promouvoir l'adoption universelle de pratiques visant à l'amélioration de l'usage efficace des ressources et de l'efficacité énergétique dans les bâtiments.

Une grande partie du travail de l'initiative est axée sur le développement de connaissances et de données ainsi que l'élaboration d'outils et de stratégies pour aider les décideurs, à tous les niveaux, à adopter des politiques et des pratiques de construction durables.

Afin d'atteindre son objectif, le PNUE-SBCI axe son travail autour de 4 axes :

1. *Offrir une plateforme commune de dialogue et d'action collective aux parties prenantes du secteur des bâtiments.*
2. *Développer des outils et des stratégies pour la promotion et l'adoption de pratiques de construction durable à travers le monde.*
3. *Etablir des lignes de référence reconnues mondialement, basées sur une approche prenant en compte le cycle de vie, en se concentrant d'abord sur l'efficacité énergétique et les émissions de GES, et en s'étendant ensuite aux indicateurs additionnels tels que l'usage de matériaux de construction et d'eau.*
4. *Démontrer, à travers des projets pilotes, le rôle important des bâtiments dans les politiques d'atténuation et d'adaptation au changement climatique, et adapter en conséquence le développement de ces politiques, au niveau local, national et mondial.*

(*)

* Extrait de la plaquette PNUE-SBCI



• contact@energies2050.org • www.energies2050.org •

5.5 Le projet européen neZEH « Hôtels Presque Zéro Energie »

Le projet neZEH (Hôtels Presque Zéro Energie) a pour objectif de réduire significativement la consommation énergétique des hôtels en leur proposant des solutions concrètes et en démontrant l'intérêt et la faisabilité d'une telle démarche (projets pilotes, outil en ligne, activités de formation,...). Au-delà de l'intérêt environnemental de la démarche, il s'agit également de démontrer les différents avantages, notamment en termes de compétitivité.

Le projet neZEH regroupe 10 partenaires d'horizons variés (instituts de recherche, associations, réseaux européens, organisme des Nations Unies,...) issus de 7 pays européens. Au sein du consortium, l'association biotoise ENERGIES 2050 est notamment en charge de la mise en œuvre des activités prévues en France et de celles prévues en région Provence-Alpes-Côte d'Azur (PACA). Le projet, cofinancé dans le cadre du programme européen « Energie Intelligente pour l'Europe », a démarré en avril 2013 pour une durée de 3 ans.

5.6 L'initiative carbone d'ENERGIES 2050

ENERGIES 2050 a lancé une initiative carbone internationale visant à agir durablement et de manière solidaire sur nos modes de consommation et de production afin que ceux-ci deviennent sobres en carbone. Il s'agit de proposer une offre complète comprenant des mesures de réduction des émissions de gaz à effet de serre, des projets de compensation carbone, des initiatives d'adaptation ainsi que diverses activités de solidarité climatique à caractère social visant à inscrire les efforts de chacun dans la durée.

L'initiative carbone est à destination de tous les types d'acteurs – particuliers, entreprises, collectivités, associations,... - que ceux-ci soient contraints ou volontaires pour limiter l'impact environnemental de leurs activités, trajets, événements... Des solutions leur seront proposées pour atténuer cette empreinte écologique. Ils pourront, par exemple, compenser leurs émissions de gaz à effet de serre en soutenant des projets de développement propre dans les pays du Sud. Afin d'avoir une approche globale et inscrite dans la durée, l'initiative comprend également des activités de formation, de sensibilisation et d'implication active des citoyens, clients, personnels,... dans la démarche, aussi bien au Nord qu'au Sud.